

VIDA DE LA ACADEMIA

Socorro Inés Restrepo Restrepo

En el tercer trimestre de este año la Academia ha desarrollado una serie de actividades en el cumplimiento de sus objetivos de conservación y divulgación de la historia, proyectadas hacia el enriquecimiento de los propios académicos y de la comunidad en general.

El 5 de julio el académico don Luis Carlos Rodríguez Álvarez presentó su trabajo de ingreso como miembro correspondiente *Roberto Pineda Duque, un músico incomprendido*. Con extraordinarios conocimientos sobre la música y la historia el académico Rodríguez presentó cada uno de los aspectos humanos y las realizaciones musicales del maestro Pineda Duque.

El 2 de agosto la conferencia en la sesión ordinaria estuvo a cargo del académico don Raúl Aguilar Rodas quien trató el tema *Concejo de Indias*. Expuso la importancia que tienen para el investigador los archivos del Consejo de Indias. Ahí se encuentran las raíces de nuestra cultura hispana.

El martes 6 de septiembre como trabajo de ingreso en calidad de Numerario, el Académico don Juan Guillermo Restrepo Restrepo presentó la introducción a su libro *Clérigos y Religiosos en la Academia Antioqueña de Historia*. Una vez terminada su exposición entregó a cada uno de los presentes el libro con breves biografías.

Tertulias-Foro

El jueves 7 de julio en el Auditorio Manuel Uribe Ángel los Académicos Luis Ociel Castaño Zuluaga, Evelio Ramírez Martínez y Socorro Inés Restrepo Restrepo expusieron sus criterios respecto a la *Realidad del 20 de julio como fecha de la independencia de Colombia*. En calidad de asistente el académico don Demetrio Quintero Quintero sustentó sus propias tesis sobre el tema. Tertulia muy bien recibida por cuanto va creando conciencia para la celebración del bicentenario de nuestra independencia.

El 28 de julio el padre Carmelita, Mauricio Uribe habló sobre *San Juan de la Cruz*, tema lleno de gran espiritualidad y sentida poesía.

El viernes 5 de agosto el doctor Luis Guillermo Vélez Álvarez disertó sobre *El papel de Diego Tobón Arbeláez, en la creación de las Empresas Públicas de Medellín*.

El jueves 25 de agosto, de manera didáctica y amena, la licenciada María Cecilia Bravo Betancur presentó *Versiones musicales de El Quijote*, con el gran dominio del tema que la caracteriza.

El 30 de septiembre la Academia se honró con la presencia del señor Ministro de Transporte, ingeniero Andrés Uriel Gallego Henao, quién presentó al Auditorio una visión clara y objetiva de la historia del Ministerio a su cargo: *Cien años del Ministerio de Obras Públicas hoy Ministerio de Transporte*.

Tertulia-Hablemos de Historia

El 19 de julio la Academia complementó la Tertulia-Foro *Realidad del 20 de julio como fecha de la independencia de Colombia*, abriendo el debate y dando oportunidad a quienes sostienen que el 20 de julio no tiene significación en nuestra independencia por cuanto en esa fecha no se proclamó la independencia absoluta, y a quienes afirman que a pesar de esto, sí tuvo gran significación en los hechos inmediatamente posteriores que llevaron a la conformación del Congreso de las Provincias unidas de la Nueva Granada y a la guerra de independencia.

El 17 de agosto el Académico Jairo Tobón Villegas rescató la memoria del intelectual Rufino Gutiérrez en la bien documentada conferencia *Reencontrémonos con el intelectual y académico Rufino Gutiérrez*.

El miércoles 21 de septiembre, para cerrar la celebración de los 400 años de El Quijote, la Academia invitó al doctor Fernando Cuartas Acosta, quien

hizo un análisis del Quijote a la luz de los tiempos modernos *Dulcineas, Rocinantes y Quijotes de la época moderna*.

Otros eventos

El 7 de julio en las horas de la tarde, el arquitecto Jorge Vega Bustamante, valiéndose de bellísimas imágenes ilustrativas, presentó los aspectos más destacados de *La arquitectura y la cultura en el barroco*.

El 21 de julio la Academia conmemoró la muerte del Académico Jaime Sierra García con la celebración de la Eucaristía en la sede.

El 27 de julio los Académicos Socorro Inés Restrepo Restrepo y Rafael Iván Toro Gutiérrez, representaron la Academia en la casa de la cultura de Amagá, por invitación muy especial de la directora, señora Janeth Zapata. Don Rafael Iván Toro expuso ante un grupo de docentes y alumnos de los distintos Liceos de Amagá *La importancia de la Cátedra Municipal*, evento enmarcado con la celebración de los 217 años de fundación del municipio de Amagá.

El miércoles 24 de agosto, la Academia rindió un solemne homenaje a Antonio José Restrepo –Ñito– en celebración del sesquicentenario de su nacimiento con la presencia de el Alcalde de Sonsón, doctor Sergio Restrepo Betancur, representantes de la Administración municipal y de la colonia de Concordia en Medellín, autoridades y académicos. En nombre de la familia llevó la vocería el doctor Nelson Osorio Lozano, Asistente del Gobernador de Antioquia. Don Rafael... habló en nombre del municipio de Concordia y en nombre de la Academia, el académico Jorge Alberto Naranjo Mesa disertó sobre *Ñito Restrepo y su universo intelectual*.

Simposio permanente Cátedra Antioquia

Con el auspicio de la Secretaría de Educación del Departamento y la coordinación de Comfenalco, a cargo del doctor Luis Óscar Gutiérrez, del 8 al 12 de agosto un grupo de Académicos desarrollaron el *Simposio Cátedra Antioquia en la ciudad de Santa Fe de Antioquia*, con la asistencia de 80 profesores de la subregión de occidente. Se destacó la historia precolombina, la época colonial, la independencia, la republicana, la historia del siglo XX y se planteó también la prospección al siglo XXI.

Primer Encuentro con Alcaldes del departamento de Antioquia

Con el fin de motivar la creación de Centros de Historia la Academia cursó invitación para el lunes 11 de julio, a los alcaldes de los municipios del Valle de Aburrá, del oriente cercano y del nordeste. Los Presidentes de los Centros de Historia de Sonsón, Envigado, San Vicente, Copacabana y Envigado, presentaron sus propias experiencias en la creación de dichos Centros. En nombre de la Academia, el Académico Rafael Iván Toro Gutiérrez les habló sobre la necesidad de crear la *Cátedra Municipal* en los municipios que carecen de ella, a la formación de Centros de Historia para recuperar la historia oral y escrita que está especialmente en los Archivos Municipales y en los Despachos Parroquiales. Los Alcaldes y algunos delegados, expusieron sus inquietudes al respecto y la posibilidad de fomentar la creación de los centros.

Cátedra Medellín también educa

En el Auditorio Manuel Uribe Ángel de la Academia Antioqueña de Historia se viene desarrollando la cátedra Medellín en el programa de la Secretaría de Educación Municipal *Medellín también educa*, con el fin de motivar a los docentes para llevar al aula el conocimiento de la propia ciudad. Estas conferencias serán complementadas con el programa de Lecturas de Ciudad –recorridos urbanos– que permitan acercarse a su historia urbanística y arquitectónica.

Décima segunda Asamblea Departamental de Centros de Historia de Antioquia

El sábado 10 de septiembre don Miguel Ángel Cuenca Quintero, Presidente del Centro de Historia Heriberto Zapata Cuéncar de Copacabana, convocó a la Décima Segunda Asamblea Departamental de Centros de Historia de Antioquia. Asistieron representantes de los Centros de Historia de Bello, Copacabana, El Santuario, Envigado, Itagüí, Jericó, San Vicente, Santa Fe de Antioquia, Sonsón y Venecia.

En representación de la Academia Antioqueña de Historia la Académica Socorro Inés Restrepo habló sobre los *Inicios de Medellín*.

Sesión solemne de la Academia Antioqueña de Historia en la ciudad de Sonsón

Por una especial invitación de la Sociedad de Mejoras Públicas de la ciudad de Sonsón, la Academia sesionó en dicha ciudad, de manera extraordinaria, el 24 de septiembre. Presidió el Vicepresidente don Luis Javier Villegas Botero y como ponente don Fabio Villegas Botero quién habló sobre *Sonsón, ciudad Eucarística y Mariana*. La Academia hizo además presencia en los diversos actos con que la ciudad de Sonsón daba término al Congreso Eucarístico: Concierto, en el Auditorio del Centro de Convivencia, de la Corral Bravo Márquez; Tertulia histórica *los 400 años de El Quijote*, moderada por el Presidente Belisario Betancur. Recorrido cultural por la ciudad: Visita al Salón Rómulo Carvajal, al Museo de Arte Religioso Tiberio de J. Salazar y Herrera, a la Casa de los Abuelos Museo Folclórico; y finalmente asistencia al concierto a cargo de la Orquesta Filarmónica de Antioquia en la ciudad de Sonsón.

VIII Congreso de Academias Departamentales de Historia y Archivos Históricos Regionales

La Academia Boyacense de Historia realizó el VIII Congreso de Academias Departamentales de Historia y Archivos Históricos Regionales, durante los días 15, 16 y 17 de septiembre para celebrar sus 100 años de fundación. Con representación de todo el país se presentaron en dicho Congreso profundas investigaciones sobre la Historiografía Regional. Representaron a la Academia Antioqueña de Historia el Presidente don José María Bravo Betancur y el Tesorero don Rafael Iván Toro Gutiérrez en calidad de ponente con el tema *Los aportes de los historiadores del departamento de Antioquia a la historiografía nacional*.

Exposiciones

Con el ánimo de mostrar el patrimonio de la Academia y el patrimonio cultural de algunos académicos en sus colecciones particulares, en nombre de la Academia, don Juan Guillermo Restrepo, Académico, ha organizado tres exposiciones:

En el mes de julio una exposición sobre la celebración del 20 de julio - libros, láminas, condecoraciones. En agosto se exhibieron Revistas de Historia publicadas desde fines del siglo XIX y en el siglo XX por las distintas Academias de Historia y Centros de Historia del país. En septiembre se honró la

memoria del libertador con una muestra bibliográfica en distintos idiomas y una muestra de material audiovisual –discos, fonolibros y material para televisión.